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4ème	  

ASSEMBLEE	  GENERALE	  DE	  L’AIFBD	  

MERCREDI	  10	  AOUT	  2011	  

Hôtel	  	  	  Amyris	  Sainte-‐Luce	  

MARTINIQUE	  

COMPTE-‐RENDU	  

	  

	  

	  



Ordre	  du	  jour	  
1.-‐	  Adoption	  de	  l’ordre	  du	  jour	  

2.-‐	  Vérification	  du	  quorum	  

3.-‐	  Adoption	  de	  procès-‐verbal	  de	  la	  dernière	  réunion	  

4.-‐	  Présentation	  et	  adoption	  du	  rapport	  d’activité	  2010/2011	  

5.-‐	  Présentation	  et	  adoption	  du	  rapport	  financier	  2010	  

6.-‐	  Présentation	  et	  adoption	  des	  orientations	  pour	  2011	  

7.-‐	  Présentation	  et	  adoption	  du	  budget	  prévisionnel	  2011	  

8.-‐	  Résultats	  des	  élections	  2011	  

9.-‐Caucus	  francophone	  à	  Porto-‐Rico	  

10.-‐	  Varia	  	  

*****************************************************************	  

1.-‐	  La	  proposition	  d’ordre	  du	  jour	  est	  acceptée	  

2.-‐	  Vérification	  du	  quorum	  

Membres	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Présences	  

4	  associations	  	  	  	  	  	  	  160	  voix	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  2	  associations	  	  	  	  80	  voix	  

14	  institutions	  	  	  	  	  	  140	  voix	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  9	  institutions	  	  	  	  	  90	  voix	  

80	  individuels	  	  	  	  	  	  	  	  	  80	  voix	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  22	  individuels	  	  	  	  22	  voix	  

Total	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  380	  voix	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  192	  voix	  

192	  sur	  380	  le	  quorum	  est	  atteint	  et	  nous	  pouvons	  siéger	  de	  façon	  statutaire	  

	  

3.-‐	  Adoption	  du	  PV	  de	  la	  précédente	  Assemblée	  générale	  2010	  à	  Göteborg	  

	  	  	  	  	  	  Le	  PV	  est	  adopté	  à	  l’unanimité	  avec	  remerciements	  à	  son	  auteur	  

	  

4.-‐	  Rapport	  du	  président	  Réjean	  Savard	  



	  

Rapport	  activités	  AIFBD	  2010-‐1011	  

Réunions	  du	  Conseil	  

Il	  ne	  fut	  pas	  possible	  depuis	  la	  dernière	  assemblée	  générale	  de	  trouver	  du	  financement	  pour	  
réunir	  tous	  les	  membres	  du	  Conseil	  d’administration	  comme	  nous	  le	  faisions	  auparavant.	  
Toutefois,	  deux	  réunions	  ont	  été	  organisées	  à	  Paris	  en	  profitant	  de	  la	  disponibilité	  de	  quelques	  
membres	  du	  Conseil	  déjà	  en	  Europe.	  	  

Une	  première	  rencontre	  eut	  lieu	  à	  la	  Bibliothèque	  nationale	  de	  France	  le	  30	  septembre	  2010	  et	  
une	  seconde	  en	  janvier	  2011.	  La	  première	  réunion	  nous	  a	  permis	  de	  gérer	  les	  affaires	  courantes	  
de	  l’Association	  et	  de	  discuter	  des	  enjeux	  du	  congrès	  à	  venir.	  La	  deuxième	  réunion	  fut	  consacrée	  
essentiellement	  à	  la	  préparation	  du	  congrès	  de	  Martinique.	  

Recherche	  de	  financement	  

Comme	  vous	  le	  savez	  tous,	  il	  est	  difficile	  de	  réaliser	  des	  projets	  sans	  ressources	  financières.	  Une	  
des	  principales	  tâches	  cette	  année	  aura	  été	  la	  recherche	  de	  financement.	  Ainsi,	  grâce	  notamment	  
aux	  efforts	  de	  notre	  secrétaire	  Madeleine	  Duparc,	  la	  Ville	  de	  Genève	  	  et	  son	  programme	  «Genève	  
Ville	  Solidaire»	  nous	  accordait	  une	  subvention	  importante	  nous	  permettant	  d’engager	  un	  
webmestre	  à	  temps	  partiel	  pour	  le	  Tableau	  de	  bord	  des	  traductions	  de	  l’IFLA,	  ainsi	  que	  pour	  
permettre	  à	  quatre	  conférenciers	  dont	  le	  projet	  de	  communication	  avait	  été	  accepté	  de	  venir	  au	  
congrès	  de	  Martinique.	  	  

Parmi	  les	  autres	  partenaires	  ayant	  souscrit	  à	  la	  venue	  de	  collègues	  du	  Sud	  en	  Martinique,	  notons	  
le	  Comité	  français	  bibliothèques	  et	  documentation	  (CIFBD),	  l’Agence	  Universitaire	  de	  la	  
Francophonie,	  Bibliothèque	  et	  Archives	  nationales	  du	  Québec,	  l’Université	  des	  Antilles	  Guyane,	  
Bibliothèques	  sans	  frontières,	  et	  la	  Fondation	  pour	  une	  Bibliothèque	  Globale.	  

Pour	  l’AIFBD,	  les	  bibliothèques	  et	  les	  centres	  de	  documentation,	  au	  cœur	  de	  la	  société	  de	  
l’information	  et	  des	  technologies	  du	  savoir,	  	  sont	  à	  la	  base	  de	  la	  diffusion	  de	  la	  culture	  et	  de	  
l’information	  francophone.	  Ces	  partenaires	  sont	  particulièrement	  importants	  pour	  l’AIFBD	  car	  ils	  
permettent	  à	  l’Association	  de	  mieux	  jouer	  son	  rôle	  de	  rassembleur	  et	  par	  conséquent	  aux	  
professionnels	  du	  Sud	  de	  mieux	  exercer	  cette	  responsabilité	  de	  catalyseurs	  de	  la	  Francophonie	  
internationale.	  Merci	  infiniment	  à	  nos	  partenaires	  !	  

Représentations	  

Nous	  avons	  également	  essayé	  en	  2010-‐2011	  de	  positionner	  l’Association	  auprès	  des	  grands	  
organismes	  de	  la	  Francophonie.	  Le	  trésorier	  Jacques	  Hellemans	  a	  tenté	  à	  plusieurs	  reprises,	  avec	  
l’appui	  du	  président,	  d’établir	  des	  contacts	  profitables	  avec	  l’Organisation	  Internationale	  de	  la	  
Francophonie	  (OIF)	  sur	  qui	  nous	  comptions	  beaucoup.	  Il	  se	  rendit	  à	  Paris	  à	  quelques	  reprises	  
pour	  rencontrer	  les	  représentants	  de	  la	  Direction.	  Sans	  succès.	  Nous	  sommes	  très	  déçus	  du	  
manque	  de	  collaboration	  de	  l’OIF	  qui	  avait	  portant	  encouragé	  fortement	  la	  création	  de	  l’AIFBD	  il	  y	  
a	  quelques	  années.	  

Le	  président	  a	  aussi	  rencontré	  à	  Paris	  les	  représentants	  du	  Ministère	  des	  Affaites	  Étrangères	  de	  
France	  et	  il	  est	  possible	  qu’à	  moyen	  terme	  des	  projets	  puissent	  être	  réalisés	  en	  collaboration	  avec	  
eux.	  

Des	  rencontres	  ont	  aussi	  eu	  lieu	  entre	  le	  président	  de	  l’AIFBD	  et	  d’autres	  organisations	  
professionnelles,	  comme	  par	  exemple	  avec	  Bibliothèque	  sans	  frontières	  à	  Paris,	  avec	  qui	  nous	  
espérons	  collaborer	  dans	  les	  prochaines	  années.	  



Enfin,	  quelques	  invitations	  en	  Europe	  ou	  en	  Amérique	  du	  Nord	  ont	  permis	  de	  présenter	  
l’Association	  et	  ses	  objectifs	  à	  des	  réunions	  professionnelles	  ou	  dans	  des	  publications.	  

Adhésions	  

Des	  efforts	  ont	  aussi	  été	  faits	  pour	  recruter	  de	  nouveaux	  membres,	  que	  ce	  soit	  par	  les	  
membres	  du	  Conseil	  d’Administration	  ou	  même	  par	  certains	  membres	  particulièrement	  
dévoués.	  A	  ce	  jour	  les	  membres	  de	  l’AIFBD	  proviennent	  de	  près	  d’une	  trentaine	  de	  pays,	  
tant	  du	  Nord	  que	  du	  Sud.	  Je	  remercie	  toutes	  les	  personnes	  qui	  ont	  accepté	  de	  faire	  partie	  de	  
notre	  réseau.	  Malheureusement	  encore	  peu	  d’associations	  et	  de	  bibliothèques/centres	  de	  
documentation	  adhèrent	  à	  l’AIFBD.	  Considérant	  que	  les	  revenus	  d’adhésion	  associatifs	  et	  
institutionnels	  surtout	  du	  Nord,	  sont	  la	  principale	  ressource	  financière	  de	  l’Association	  pour	  
son	  fonctionnement	  de	  base,	  il	  importe	  de	  faire	  un	  effort	  pour	  aller	  chercher	  davantage	  de	  
ces	  organisations.	  J’appelle	  tous	  les	  collègues	  à	  une	  mobilisation	  afin	  que	  l’an	  prochain,	  nous	  
puissions	  augmenter	  sensiblement	  le	  nombre	  des	  membres	  de	  cette	  catégorie.	  J’aimerais	  
que	  chaque	  collègue,	  dans	  son	  pays	  respectif,	  essaie	  de	  recruter	  un	  membre	  associatif	  ou	  
institutionnel.	  L’avenir	  de	  notre	  Association	  ne	  pourra	  que	  s’en	  porter	  mieux	  !	  

Le	  portail	  Bibliodoc	  

Etant	  donné	  le	  peu	  de	  ressources	  financières	  disponibles,	  il	  ne	  fut	  pas	  possible	  cette	  année	  
d’améliorer	  sensiblement	  le	  portail	  Bibliodoc.	  Malgré	  tout,	  la	  liste	  de	  diffusion	  Bibliodoc	  a	  
été	  maintenue	  et	  modérée	  grâce	  au	  dévouement	  de	  Mohamed	  Meziani	  que	  nous	  tenons	  à	  
remercier.	  

Comme	  mentionné	  précédemment,	  l’Association	  a	  pu	  une	  cette	  année	  opérer	  le	  tableau	  de	  
bord	  des	  traductions	  des	  textes	  de	  conférence	  de	  l’IFLA.	  C’est	  la	  huitième	  année	  que	  l’AIFBD	  
maintient	  sur	  son	  portail	  ce	  tableau	  de	  bord,	  avec	  la	  collaboration	  des	  différents	  partenaires	  
de	  la	  francophonie.	  Il	  s’agit	  là	  d’une	  ressource	  infiniment	  précieuse	  pour	  les	  collègues	  qui	  
ont	  moins	  de	  facilités	  avec	  la	  langue	  anglaise,	  la	  langue	  principalement	  utilisée	  à	  l’IFLA.	  

Depuis	  plusieurs	  années	  en	  effet,	  l’AIFBD	  s’efforce	  de	  faire	  valoir	  la	  présence	  de	  la	  langue	  
française	  auprès	  des	  instances	  internationales	  de	  notre	  domaine	  comme	  l’IFLA.	  La	  place	  de	  
français	  étant	  de	  plus	  en	  plus	  fragile,	  il	  importe	  de	  redoubler	  d’efforts	  pour	  qu’on	  lui	  accorde	  
une	  place	  toujours	  plus	  importante.	  

Elections	  

Comme	  vous	  le	  savez	  nous	  avons	  procédé	  récemment	  à	  l’élection	  de	  nouveaux	  
administrateurs	  au	  Conseil	  de	  l’AIFBD.	  Je	  tenais	  à	  remercier	  ici	  ceux	  dont	  le	  mandat	  n’a	  pas	  
été	  renouvelé.	  

A	  Samia	  Kamarti	  qui	  nous	  a	  si	  bien	  reçus	  pour	  une	  réunion	  du	  Conseil	  ä	  Tunis	  il	  y	  a	  quelque	  
temps	  et	  qui	  a	  su	  prodiguer	  sa	  grande	  sagesse,	  merci	  infiniment.	  



A	  Elie	  Koumba,	  toujours	  aussi	  dynamique	  et	  prêt	  à	  rendre	  service,	  je	  dis	  merci.	  

A	  Mouna	  Benslimane,	  qui	  a	  su	  tant	  de	  fois	  transmettre	  à	  notre	  groupe	  sa	  flamme	  et	  son	  
enthousiasme,	  elle	  laissera	  un	  souvenir	  impérissable	  car,	  ne	  l’oublions	  pas,	  elle	  était	  à	  nos	  
côtés	  dès	  le	  début	  et	  a	  toujours	  soutenu	  les	  actions	  de	  l’AIFBD.	  Un	  grand	  merci	  à	  elle	  !	  

A	  Pascal	  Sanz,	  notre	  vice-‐président,	  toujours	  aussi	  consciencieux	  er	  réfléchi,	  et	  grâce	  à	  qui,	  
l’AIFBD	  a	  pris	  place	  concrètement	  dans	  le	  monde	  associatif	  de	  par	  son	  travail	  sur	  les	  statuts	  
et	  sur	  tant	  de	  dossiers,	  un	  grand	  merci	  pour	  son	  apport	  au	  développement	  de	  notre	  
association.	  	  

Réjean	  Savard	  août	  2011	  	  

5.-‐	  Rapport	  financier	  

Tous	  les	  membres	  présents	  ont	  entre	  les	  mains	  le	  rapport	  financier.	  Les	  comptes	  sont	  
équilibrés.	  Vous	  pouvez	  trouver	  ce	  rapport	  sur	  le	  site	  de	  l’AIFBD	  

	  Discussions.	  Ces	  deux	  rapports	  suscitent	  des	  réactions	  diverses.	  	  Pascal	  Sanz	  regrette	  une	  
absence	  d’actions	  concrètes,	  et	  pour	  cette	  raison,	  	  il	  	  ne	  votera	  pas	  le	  rapport	  d’activités.	  
Danièle	  Mincio	  déplore	  l’absence	  des	  francophones	  dans	  le	  débat	  autour	  du	  traité	  	  sur	  le	  
droit	  d’auteur.	  Elle	  souhaite	  une	  plus	  forte	  implication	  et	  que	  l’AIFBD	  traduise	  le	  texte	  du	  
traité.	  Elle	  annonce	  également	  les	  trois	  jours	  de	  discussions	  qui	  auront	  lieu	  à	  Genève	  en	  
novembre,	  elle	  encourage	  la	  venue	  de	  francophones.	  Danièle	  Mincio	  suggère	  en	  outre	  que	  le	  
comité	  établisse	  un	  plan	  stratégique.	  Mme	  Delorme	  souligne	  qu’étant	  donné	  la	  modestie	  
des	  ressources	  financières	  il	  n’est	  pas	  facile	  d’entreprendre	  des	  actions	  d’envergure.	  
Marietou	  Diop	  fait	  état	  d’un	  disfonctionnement	  à	  propos	  de	  sa	  cotisation	  de	  l’an	  dernier.	  

	  Réjean	  Savard	  redit	  son	  intérêt	  pour	  le	  traité	  sur	  le	  copyright.	  Il	  écoute	  les	  francophones	  qui	  
sont,	  à	  l’IFLA,	  partie	  prenante	  dans	  ces	  discussions	  

Le	  comité	  retient	  la	  suggestion	  «	  plan	  stratégique	  »	  et	  en	  discutera	  lors	  de	  sa	  prochaine	  
réunion	  à	  Porto	  Rico.	  

Pascal	  Sanz	  insiste	  sur	  le	  fait	  qu’un	  rapport	  financier	  (loi	  1901)	  se	  fait	  sur	  l’année	  civile,	  donc	  
de	  janvier	  à	  décembre	  et	  que	  l’on	  ne	  devrait	  pas	  mentionner	  des	  activités	  survenues	  après	  le	  
1er	  janvier.	  	  Jacques	  Hellemans	  signale	  qu’un	  reçu	  est	  envoyé	  après	  chaque	  adhésion.	  

Rémunération	  des	  personnels	  de	  l’ULB	  et	  de	  bibliodoc.	  Tous	  les	  membres	  actifs	  du	  comité	  ne	  
bénéficient	  pas	  des	  services	  d’un	  secrétariat	  et	  ces	  rémunérations	  sont	  aussi	  	  modestes	  
qu’exceptionnelles.	  La	  maintenance	  du	  site	  et	  de	  la	  liste	  Bibliodoc,	  la	  gestion	  des	  
inscriptions,	  de	  la	  liste	  des	  membres	  et	  des	  finances	  représentent	  une	  charge	  de	  travail	  qui	  a	  
été	  allégée	  par	  la	  collaboration	  ponctuelle	  de	  quelques	  étudiants	  qui,	  de	  l’avis	  du	  comité,	  
ont	  bien	  mérité	  ce	  signe	  de	  reconnaissance	  de	  la	  part	  de	  notre	  association.	  



Après	  ces	  différentes	  discussions	  et	  suggestions	  et	  avec	  une	  abstention.	  La	  majorité	  des	  
membres	  présents	  accepte	  le	  rapport	  d’activités	  du	  président	  et	  le	  rapport	  financier	  du	  
trésorier.	  

6.-‐	  Présentation	  et	  adoption	  des	  orientations	  pour	  2011-‐2012	  

-‐	  le	  congrès	  

-‐	  publication	  des	  actes	  

-‐modifications	  des	  statuts	  

-‐	  bibliodoc	  

-‐	  multilinguisme	  à	  l’IFLA	  

-‐	  programme	  vice-‐versa	  

-‐	  2014	  en	  Europe	  

	  Le	  présent	  congrès	  est	  une	  réussite	  et	  les	  actes	  seront	  vraisemblablement	  	  disponibles	  
durant	  le	  premier	  semestre	  2012	  sous	  une	  forme	  électronique.	  	  

Le	  congrès	  IFLA	  2014	  aura	  lieu	  en	  Europe.	  Lorsque	  le	  lieu	  en	  sera	  choisi,	  l’AIFBD	  
communiquera	  le	  lieu	  de	  son	  propre	  congrès.	  

7.-‐	  Budget	  prévisionnel	  2011-‐2012	  	  

Le	  budget	  prévisionnel	  présenté	  par	  J.	  Hellemans	  est	  également	  disponible	  sur	  le	  site	  de	  
l’AIFBD	  

Avec	  une	  abstention,	  ces	  deux	  présentations	  sont	  également	  acceptées	  par	  l’assemblée	  
générale	  

8.-‐	  Résultats	  des	  élections	  2011	  

Après	  des	  remerciements	  à	  M.	  Duparc	  et	  K.	  Haymoz	  (Suisse)	  qui	  en	  ont	  assumé	  
l’organisation,	  les	  résultats	  de	  ces	  élections	  sont	  validés	  par	  l’Assemblée	  générale.	  

Ont	  été	  élus	  :	  Cécile	  Coulibaly	  (	  Côte	  d’Ivoire),	  Madeleine	  Duparc	  (Suisse),	  Marwa	  El	  Sahn	  
(Egypte),	  Jacques	  Hellemans	  (Belgique),	  Charles	  Kamden	  Poeghela	  (Cameroun),	  Mireille	  
Lamouroux	  (France),	  Réjean	  Savard	  (Canada)	  

9.-‐	  Caucus	  francophone	  à	  Porto-‐Rico	  	  

Le	  caucus	  francophone	  aura	  lieu	  le	  samedi	  13	  août	  de	  18	  à	  19h.	  Il	  sera	  cette	  année	  présidé	  
par	  la	  Suisse	  (	  M.	  Duparc).	  	  En	  l’absence	  de	  Jacques	  Hellemans,	  	  Charles	  Kamden	  Poeghela	  se	  
chargera	  de	  la	  récolte	  des	  cotisations	  à	  l’entrés	  du	  caucus	  



10.-‐	  Varia	  

Le	  comité	  réitère	  ses	  remerciements	  à	  Mme	  Françoise	  Bernabé	  et	  toute	  son	  équipe	  pour	  la	  
qualité	  de	  l’organisation	  du	  présent	  congrès.	  

Plusieurs	  membres	  insistent	  sur	  la	  nécessité	  de	  trouver	  de	  nouveaux	  membres,	  de	  nouveaux	  
financements	  car	  avec	  des	  moyens	  aussi	  réduits	  il	  sera	  de	  plus	  en	  plus	  difficile	  
d’entreprendre	  des	  actions	  significatives.	  
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